

Cuestionan la postergación en entrega de recursos para salud

PROVINCIA. Consejeros

regionales, alcaldes y usuarios advierten que la inversión en tecnología, equipamiento y otros recursos se concentra en el Hospital Regional de Puerto Montt, dejando relegado al Hospital Base de Osorno y al resto de los recintos. Aseguran que esta situación se refleja en los constantes trasladados de pacientes a otras zonas para así acceder a atención médica y en la demora para concretar avances en materia de salud dentro de la Red Asistencial.

Verónica Salgado
 veronica.salgado@australosorno.cl

La descentralización del país es una demanda que por años se viene impulsando para lograr que las regiones tengan las mismas oportunidades que la Región Metropolitana a la hora de la asignación de fondos, la ejecución de programas y la toma de decisiones autónomas, entre otros aspectos clave.

Sin embargo, la centralización sigue siendo una realidad que también se enfrenta a nivel regional, donde las capitales regionales concentran la gran mayoría de los recursos, las oficinas de servicios públicos y la inversión, entre otros ámbitos. Esto se evidencia con mayor fuerza en temas sensibles como el acceso a la salud y la destinación de recursos para mejorar la calidad y el acceso de la

población a este servicio.

Una situación que consejeros regionales, alcaldes y usuarios aseguran mantiene postergada a la provincia en materia de inversión en tecnología, equipamiento e infraestructura hospitalaria. Esto ocurre debido a que, al momento de la distribución de recursos, se prioriza al Hospital Regional de Puerto Montt, dejando atrás los requerimientos y necesidades del Hospital Base de Osorno, el único de alta complejidad de la provincia, así como cualquier intento por modernizar el resto de la red hospitalaria.

En Osorno funciona el Hospital Base San José de Alta Complejidad, además de los hospitales de baja complejidad de Río Negro, Puerto Octay, San Juan de la Costa y San Pablo, junto al Hospital de Pitránque, que se encuentra en proceso de autorización para operar como hospital de me-



EL HOSPITAL BASE DE OSORNO ES EL MÁS IMPORTANTE DE LA PROVINCIA DADO QUE ES EL ÚNICO DE ALTA COMPLEJIDAD.

diana complejidad.

Según el último censo, la provincia cuenta con 266 mil habitantes, de los cuales el 90 % son beneficiarios de Fonasa y, por lo tanto, se atienden en el sistema público de salud, siendo el principal recinto asistencial el Hospital Base de Osorno.

CONSEJEROS REGIONALES

Durante el último Consejo Regional realizado esta semana, Alexis Casanova, consejero regional, expuso la distribución poco equitativa de recursos para salud que se está registrando, donde la provincia de Llanquihue –puntualmente el Hospital Regional– concentra la mayor porción de los fondos.

“Hace tiempo vengo manifestando mi gran preocupación por la falta de equipamiento importante en el Hospital Base de Osorno, un hospital de alta complejidad donde he visto que los discursos de descentralización finalmente son

“Vemos con preocupación que un porcentaje importante de la inversión va a equipamiento médico y clínico hacia el Hospital Regional de Puerto Montt, sin considerar las múltiples carencias que presenta el Hospital Base de Osorno”.

Alexis Casanova
 Consejero provincial
 de Osorno

solo discurso, porque los recursos quedan siempre en Puerto Montt como capital regional. Vemos con preocupación que un porcentaje importante de la inversión va a equipamiento médico y clínico hacia el Hospital Regional de Puerto Montt, sin considerar las múltiples carencias que presenta el Hospital Base de Osorno, como mobiliario, pisos, la necesidad de más equipos con tecnología avanzada y nuevas salas, como una de hemodinamia. Necesitamos mucho equipamiento médico-clínico, pero lamentablemente la inversión se está focalizando solo en Puerto Montt”, dijo Casanova.

Agregó que “me parece absolutamente injusto. Por ejemplo, es urgente adquirir un ECMO (Oxigenación por Membrana Extracorpórea), una tecnología de soporte vital avanzado que funciona como un corazón y pulmón artificiales fuera del cuerpo. Es urgente contar con hospitales mejores y más com-

pletos para no seguir trasladando a la gente a otras regiones y, en el caso de la provincia, permitir que puedan recibir atención en el Hospital Base y no deban trasladarse a otras zonas”.

Francisco Reyes, consejero por la provincia de Osorno, explicó que “efectivamente hemos visto mucho equipo y equipamiento, lo que obviamente es positivo, pero centrado en la provincia de Llanquihue, específicamente en el Hospital Regional de Puerto Montt. De manera permanente, los seis consejeros regionales de Osorno hemos solicitado que exista una focalización, en el marco del Plan de Salud Regional, con recursos priorizados en primer lugar para el Hospital Base de Osorno, donde falta equipamiento para, por ejemplo, realizar operaciones como las que se han concretado en Puerto Montt. Falta equipamiento para que las personas no tengan

Fecha: 16-01-2026
 Medio: El Austral de Osorno
 Supl.: El Austral de Osorno
 Tipo: Noticia general
 Título: Cuestionan la postergación en entrega de recursos para salud

Pág. : 3
 Cm2: 386,6

Tiraje: 4.500
 Lectoría: 13.500
 Favorabilidad: No Definida

2013 se entregaron

las obras de remodelación del Hospital Base de Osorno, que data de 1974, en ese mismo terreno y edificio. Opera a máxima capacidad desde antes de su remodelación.

(viene de la página anterior)

que ir en busca de mejorar su salud hasta Puerto Montt o a Valdivia".

Precisando que, "faltan equipos y obviamente especialistas que trabajen con esos equipos para tener una cobertura y una prestación de salud pública mucho más completa en el hospital más importante de la provincia de Osorno, también en los que están en comunas aledañas a Osorno. Si seguimos con la lógica de esperar un nuevo hospital para Rahue con la compra de terreno que entendemos, sigue siendo una incógnita a propósito de las fases previas a la construcción, debemos dotar al Hospital Base San José de los equipamientos necesarios para entregar salud de calidad como principal hospital de la provincia. Entregar la cobertura necesaria en las prestaciones que hoy día está requiriendo la población lo que no está ocurriendo y eso debe corregirse a la brevedad".

Carlos Schwalm, consejero y vicepresidente de la Comisión de Salud del Consejo Regional, explicó que efectivamente existe una priorización histórica del Hospital Regional de Puerto Montt, así como de la capital regional, para la inversión en salud.

"Esto es un tema muy complicado porque se arrastra como el germen del centralismo que se da en las regiones, donde todo se prioriza para la capital regional dejando de lado el resto de la región incluso si

40 especialidades

se concentran en el Consultorio de Especialidades (CAE) sumado a que tiene la infraestructura y personal adecuado para responder a procedimientos complejos en el Hospital Base.

266 mil habitantes tiene

la provincia de Osorno, de los cuales el 90% son beneficiarios de Fonasa, los que en su gran mayoría reciben atención de salud en el Sistema Público y por ende en el Hospital Base.



ASEGURAN QUE EL HOSPITAL BASE DE OSORNO EXISTE CARENCIAS EN EQUIPOS DE ÚLTIMA GENERACIÓN.

existe prioridades mayores en esos territorios. No podemos seguir normalizando esto porque en materia de salud significa que toda la tecnología de primera generación, equipamiento e infraestructura tiene que estar primero en Puerto Montt y eso significa un retraso enorme en el resto de la región", expresó.

Agregó que, "hemos logrado avanzar en varias cosas, sobre todo programas, pero es un trabajo enorme y una constante lucha. También pasa porque los directores de los hospitales no verbalizan hacia los consejeros las carencias y sólo sabemos cuánto la comunidad empieza a evidenciar que hay problemas. Necesitamos tener un trabajo más en conjunto y también que el Ministerio de Salud, a través del Servicio Salud Osorno, cumpla con su parte porque suelen no poner el personal comprometido o los equipamientos necesarios y eso también frena el acceso a la salud provincial".

ALCALDES

Jaime Bertín, alcalde de Osorno, explicó que este es un problema que se arrastra desde hace muchos años, "es lamentable porque es necesario que la comunidad cuente con salud de mejor calidad que se obtiene contando con equipos de primera tecnología, personal adecuado y la infraestructura necesaria. En la Salud Primaria los municipios hacemos mu-

chos esfuerzos para ofrecer la mejor atención posible, pero la atención más compleja y vital la dan los hospitales, entonces no podemos como Estado no entregar una distribución equitativa de recursos. Que la gente de la provincia deba viajar a otras comunas e incluso regiones por atención, es un problema grave que se puede solucionar si se dejan recursos para responder a las necesidades que hay", dijo Bertín.

Marco Carrillo, alcalde de San Pablo, precisó que "hay una deuda pendiente con el hospital de Osorno y con la provincia en general, ya que la

asignación de recursos para la implementación de nuevas tecnologías generalmente se van para el hospital de la capital regional, lo mismo que sucede con los distintos centros oncológicos que se han proyectado, generando un desmedro a los usuarios de Osorno y la provincia, quienes muchas veces tienen que salir a otras ciudades e incluso regiones a realizarse sus exámenes y tratamientos por el hospital de Osorno no cuenta con los equipamientos y tecnologías".

Sebastian Cruzat, alcalde de Río Negro, argumentó que, "los pacientes deben trasladar

se a otras comunas o regiones en busca de tratamientos a enfermedades más complicadas. Es una realidad que va en aumento porque concentran los recursos para mejorar un solo hospital, como son los regionales, pero ¿quién costea todo lo que significa para esa familia los traslados? Muchos simplemente no pueden hacer y su salud empeora. Dar más recursos para el Hospital Base es clave porque parece ahorita esperan por el Hospital de Rahue, que se supone será el nuevo Hospital Base, pero para que sea una realidad al menos falta una década y mientras van a

seguir postergando la provincia porque no solo es el Hospital Base son todos los hospitales de la provincia", dijo.

USUARIOS

Margarita Nuñez explicó que acompaña a su madre, quien es paciente del hospital. "Uno se da cuenta las falencias porque para muchos procedimientos o tratamientos derivan a los pacientes a Puerto Montt, Valdivia e incluso Santiago. El punto es que todo eso tiene un costo para la familia que siempre pueden asumir y si eso ocurre lo único que queda es esperar la muerte. Suena duro pero es la realidad de los que no podemos pagar la salud privada y dependemos del Estado que cada día tiene menos plata y donde primero se nota es en la Salud Pública", manifestó.

José Carrasco acompaña a su hija, que sufre una enfermedad grave, a procedimientos que se llevan a cabo en Santiago.

"Nos derivaron porque acá está lo que mi hija necesita y ni siquiera está en regiones. No es siempre pero debemos venir cada cierto tiempo. Y como vivimos en el Hospital Base por la enfermedad de mi hija somos testigo de cómo después de la pandemia nunca ha podido ser el mismo y cada día vas más cuesta abajo en todos los aspectos, clínicos, equipamiento, infraestructura, en general se nota la crisis", dijo.